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Conseil d’Arrondissement des 
Enfants 

Commission du 01/02/2023 

 
En présence de 

• Elus du Conseil d’arrondissement des enfants : titulaires ou suppléant.e.s 
• Elue du 1er arrondissement : Fatima Berrached 
• Maire du 1er arrondissement : Yasmine Bouagga 
• Animatrices de Mengrov : Marie-Lou Bertozzi, Marjolaine Simone, Margaux 

Haerrig  
• Visiteurs : Mathilde Cortinovis, Des espèces parmi Lyon, Malika Haddad-Grosjean, 

ALEC 
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Compte rendu : Cette troisième séance a aidé les élu.e.s de se projeter dans leur thématique 
en rencontrant des personnes impliquées qui œuvre au quotidien pour répondre aux 
problématiques du territoire. Les échanges ont permis aux élu.e.s de structurer leurs idées 
pour travailler aux prochaines séances sur le projet qu’ils souhaitent mettre en place durant 
leur mandat. 

 

Jeu : la boulette 
Il a été distribué à chacun des élus un bout de papier sur lequel ils ont dû dessiner ou 
écrire un élément visuel qui les caractérise. Il leur a ensuite été demandé de froisser 
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le papier, puis de se placer en cercle en conservant dans sa main le papier froissé. 
Puis, en même temps, les élus ont lancé leur papier au milieu. Chacun leur tour ils 
devaient piocher un bout de papier au centre et reconnaître à qui il correspondait.  
Ce jeu avait pour objectif que les élus se connaissent un peu mieux les uns les autres. 
 

Temps débrief sur la feuille de route  
À la suite du jeu de la boulette, nous avons demandé aux élu.e.s de s’asseoir par terre 
en conservant le cercle. Nous avons ensuite débriefé ensemble sur la dernière séance 
du conseil des enfants.  
Il était question de voir s’ils avaient retenu ce sur quoi nous avions travaillé pour 
chacune thématique. Se réunir et discuter ensemble permettait aussi de faire 
remonter les points de frustration comme le fait de s’être préparé pour une plénière 
qui n’a pas eu lieu ou, au contraire, ce qu’ils ont aimé comme le temps d’idéation et 
de réalisation des affiches. 
 
Réflexion sur les projets que les élus voudraient mettre en place  
Les élu.e.s se sont regroupés autour des tables thématiques qu’ils avaient 
préalablement choisies afin de commencer le travail en groupe.  
L’objectif de ce temps-là était de les faire réfléchir aux premières pistes de projets qui 
leur paraissaient pertinents. Leurs idées ont ensuite été présentées aux intervenants 
pour évaluer avec eux leur faisabilité. 
 
Rencontres avec les intervenants  
Différents intervenants sont venus spécialement pour chacune des thématiques afin 
de présenter aux élu.e.s leur travail.  
 

• Nature en ville et écologie  
 
L’association des espèces parmi Lyon travaille depuis 2015 sur la biodiversité en ville 
et plus particulièrement, œuvre sur le territoire de la Métropole de Lyon. Cette 
structure mène diverses actions de sensibilisation afin d’impliquer les citoyens dans 
la préservation de notre environnement et mène des actions de protection de la 
biodiversité à travers le territoire urbain. L’association a apporté un vivarium afin de 
montrer aux élu.e.s le nombre d’espèces présentes sur le territoire et leur diversité. 
 
Mathilde Cortinovis, 1ère adjointe déléguée à l’aménagement urbain, nature en ville, 
végétalisation, biodiversité et espaces verts est venue présenter son rôle et ses 
missions au sein du territoire.  
 
Au fur et à mesure de la discussion, les élu.e.s et les intervenants ont échangé sur la 
réalisation de différents projets : 

-  Mettre davantage de bacs à compost dans les parcs  
-  Imaginer des campagnes de sensibilisation au gaspillage et/ou à la biodiversité  
-  Protéger les animaux en préservant des lieux (végétation, hôtel à insectes …)  
-  Dédier des espaces pour planter et partager  
-  Collecte de bois morts permettant de construire des îlots pour préserver les 
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insectes. 
-  Réaliser une campagne de communication pour familiariser les citoyens aux 

différentes espèces d’insectes 
-  Imaginer des espaces dans le 1er arrondissement qui favorisent la 

diversité (prairie haute, bac à plantes, arbustes, étang …) 
 
Finalement, il a été proposé par la mairie de dédier un espace à l’expérimentation de 
toutes ces solutions pour la diversité entretenue par Des espèces parmi’Lyon et les 
élu.e.s du conseil des enfants. Cet espace serait dédié à l’expérimentation et à 
l’observation de la biodiversité.  
 
Nous avons proposé aux enfants de travailler sur leur espace partagé de la 
biodiversité. Chacun nous à proposé leur interprétation de cet espace avec leurs 
idées de solutions à mettre en œuvre.  
 

 
 
Nous y retrouvons :  

- Un étang avec des pierres, 
- Des herbes hautes / plantes aquatiques, 
- Des feuilles mortes, 
- Des bacs à bois morts,  
-  Des bacs à plantes : orties, 



Compte rendu commission CAE – 01/02/2023 
 

-  Des panneaux solaires pour fontaine automatique,  
- Des prairies,  
-  Des arbustes,  
-  Des panneaux explicatifs avec schéma des zones,  
-  Du compost,  
-  Des récupérateurs d’eau. 

 
Les élu.e.s étaient heureux du projet qu’ils avaient co-construit et souhaite le mettre 
en œuvre au fur et à mesure de leur mandat avec l’aide des Espaces parmi’Lyon. 
 
  
 

• Énergie  
 
Les élus ont rencontré l’ALEC, agence locale de l’énergie et du climat de la Métropole 
de Lyon, qui travaille sur la transition énergétique et la lutte contre le changement 
climatique.  
 
L’intervenante de l’ALEC, étant spécialisée sur de la sensibilisation et de la 
médiation avec les enfants, a pu accompagner les élus dans leurs réflexions en 
posant plusieurs questions. Voici ce que les élus ont répondu :   
 
À quoi sert l’énergie ?  
À se déplacer, à se chauffer, à s’éclaire, à s’informer. Plus globalement, à survire.  
 
Où est-ce qu’on utilise l’énergie ?  
Chez soi, à l’école, à l’extérieur. 
 
Qu’elles sont les problématiques que vous [jeunes élus] rencontrez ?  
- Ils oublient d’éteindre les lumières.  
- Ils oublient d’ouvrir les rideaux et laissent les lumières allumées. 
- Ils oublient de débrancher leurs appareils électroniques. 
 
Qu’elles ont les problématiques de l’énergie ?  
- Pour trier, on utilise aussi de l’énergie.  
- La fabrication des produits utilise de l’énergie.  
- Les produits sont souvent fabriqués loin et il faut les faire voyager pour les ramener 
en France. On consomme donc de l’énergie pour le transport et on pollue.  
- Les énergies grises (énergie pour fabriquer les objets, pour transporter, pour 
modifier, etc) sont une grosse source de consommation. 
- Il y a plusieurs problèmes au niveau des ordures. En ville, les poubelles sont 
toujours pleines et lorsque l’on jette un emballage, il s’envole. Ces déchets polluent la 
nature. Les élus ont donné l’exemple des animaux qui mangent du plastique et 
meurent (poissons, tortues, etc).  
 
La thématique de l’énergie n’est pas simple à travailler parce que l’énergie en tant 
que telle est une notion très large. Repasser par ces questions redéfinissant l’énergie 
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a été une phase importante pour mieux aborder la thématique et pour proposer des 
projets. 
Les élus ont des projets à plusieurs échelles d’intervention : ceux à leur échelle dans 
le cadre du CAE et ceux à l’échelle de la mairie d’arrondissement, de la ville et de la 
Métropole. Voici ce qui a été proposé : 

 
- Mettre des petites éoliennes sur les toits. 
- Mettre plus de panneaux solaires sur les bâtiments de la ville qui ont leur toiture 
orientée vers le sud.   
- Copawat : panneaux solaires financés par les habitants. 
- Arrêter d’éclairer les vitrines/les façades la nuit.  
- Mettre des moulins à eau sur le Rhône et/ou la Saône. 
-Récupérer l’eau quand on se lave les mains. 
 
- Proposer des bus qui polluent moins (bus électriques), des bus gratuits et qui 
pourraient accueillir plus de passagers. Il faudrait également mettre en place de 
partout en ville des routes spéciales pour les bus.  
- Limiter les voitures en ville. Limiter le nombre de marques de voitures.   
- Mettre plus de vélos à disposition. 
→ Refaire totalement la ville pour qu’elle soit adaptée en premier lieu aux piétons, 
aux vélos et aux bus. 

 
- Limiter la consommation de sacs plastiques dans les petits commerces en les 
remplaçant par des sacs en kraft ou en proposant des sacs en tissus faits main par 
les élus.  
- Limiter la consommation de vêtements, car leur fabrication consomme beaucoup 
d’eau. 
- Ne pas jeter les vêtements. Il faut soit les revendre, soit les récupérer et les réparer, 
soit les récupérer et les réutiliser sous une autre forme. 
→ Faire une collecte de vêtements usés pour réutiliser le tissu et en faire des sacs à 
distribuer aux commerçants du quartier.  
 
 
La Maire est arrivée en fin de séance et a donné l’idée d’actions de sensibilisation 
pour les habitants du quartier concernant le chauffage et la climatisation, qui 
demandent énormément d’énergie (flyers à distribuer, évènement, etc). 
 
La prochaine étape est de reparler des projets pouvant être réalisés à l’échelle du 
CAE : création de sacs à partir de vieux vêtements, sensibilisation sur la 
consommation liée au chauffage et à la climatisation et peut-être l’installation de 
petites éoliennes.  
 

 
• Solidarité  

 
En présence de Mme Bouagga, Maire de Lyon 1er et Mme Malika Haddad-Grosjean, 
Adjointe à la mairie du 1er Ville inclusive, Action sociale – Accès au droit – Egalité 
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femme/homme, logement – Ville amie des aînés. 
Les élues ont commencé par présenter leurs missions puis les enfants ont posé des 
questions et ont échangé sur la pertinence de leurs idées de projets.  
 
Mme Bouagga explique que les actions autour de la solidarité se font en 
collaboration avec la Métropole de Lyon, la ville de Lyon et les associations. 
Le rôle de la mairie d’arrondissement c’est d’aller rencontrer des partenaires ou 
encore des adjoints de la ville en leur exposant les soucis que peuvent rencontrer les 
citoyens. Les sujets traités par la mairie sont souvent le logement ou encore l’accès 
aux droits et les aides.  
Ensuite quelques exemples d’action solidaire ont été évoqués :  

- La nuit de la solidarité (le 6 avril) qui permet à des bénévoles de compter les 
personnes sans logements, depuis combien de temps elles sont sans abris et 
est-ce qu’elles ont bénéficié d’aides et pourquoi elles sont sans abris.  

- Rencontre avec des écoles pour proposer des hébergements d’urgence aux 
familles  
 

Quels sont les plus gros problèmes sur lesquels vous travaillez ?  
-  Il s’agit souvent de personnes en situation de précarité : sans abris, personnes 

qui viennent d’être expulsées de leur logement par exemple  
- Définition du mot précarité par les élues : Personne qui ne connaissent pas une 

situation de travail, de santé ou de logement stable. Le mot précarité permet 
de regrouper des personnes qui ne sont pas toutes pauvres, mais elles ont une 
fragilité qui pourrait les faire basculer dans la pauvreté. C’est un groupe de 
personne à qui l’on doit faire attention, à qui on doit apporter de l’aide.   

- Beaucoup d’associations font de la distribution de repas, la ville dispose d’un 
restaurant social où les gens peuvent venir manger gratuitement : normalement 
les besoins sont assez bien couverts à Lyon sur ce volet-là.  

- Pour le logement c’est beaucoup plus difficile, on manque de logements donc la 
ville essaye de trouver des endroits qui ne sont pas forcément des logements 
comme des gymnases ou des écoles. Il y a plus de demandeurs de logements 
que de logements disponibles.  

 
Les élu.e.s présentent leurs idées de projet :   
1) Disposer une boîte dans les écoles pour donner des vêtements et ensuite les 

distribuer dans la rue aux personnes sans-abri.  
2) Mettre à disposition un micro-ondes dans la rue pour que les personnes puissent 

manger chaud.  
3) Des sortes de boxes avec à l’intérieur : de la nourriture, des jeux, des vêtements et 

un petit mot réconfortant.  
4) Demander à des gens de donner des fournitures scolaires.  
5) Plus de restos du cœur  

 
Les retours des élues sur les idées proposées :  
 Les kits et les maraudes sont faisables, à voir pour s’associer avec une 

association  
 Voir avec les restos du cœur directement  
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 Sur la collecte d’habits, plusieurs associations le font déjà, mais elles sont 
souvent en manque de mains-d’œuvre et de bénévoles pour trier les habits.   

 Sur les boxes à distribuer, les personnes sont souvent en demande d’habits 
chauds comme des bonnets, chaussettes, des sous-vêtements, des produits 
d’hygiène (rasoirs, savons) et des boîtes de conserve.  

 Sur le micro-ondes, il existe des accueils de jour qui proposent des repas chauds.  
 
 

Temps dédié au carnet de bord  
Les élu.e.s ont reçu la 3ème page de leur carnet de bord. Ce carnet leur permet 
d’assurer un suivi de leur travail en leur proposant de restituer directement sur cette 
feuille leur travail en commission.  
 
Carnet de bord de la 3ème commission :  

 


